



EL CABALLITO

13

Tiempo de definiciones en el PVEM de la CDMX

..... Nos hacen ver que llegaron tiempos de definiciones en la Ciudad de México en materia de alianzas electorales rumbo a 2024. Ya Movimiento Ciudadano, en voz de **Royfid Torres**, dijo que con el PRI ni a la esquina, y parece que hoy el PVEM le dirá lo mismo a Morena. Este martes, nos dicen, el diputado



FOTOS: ESPECIAL

Jesús Sesma Suárez

local y presidente del Partido Verde en la Ciudad, **Jesús Sesma**, dará un mensaje a los medios respecto a las alianzas políticas rumbo a 2024. Este mensaje, nos cuentan, será para confirmar que irán solos en las próximas elecciones, como lo adelantó a este medio el propio Sesma hace unas semanas. Sin embargo, otras voces apuntan que sin importar lo que diga don Jesús, ya hay línea desde la dirigencia nacional para ir con Morena juntos. Así, nos señalan, podría pasar lo mismo que en Coahuila, donde la dirigencia del PVEM nacional declinó a favor de Morena, pero el candidato dijo lo contrario y se mantiene en la pelea. Habrá que estar atentos al mensaje de Sesma.

Refuerza PRI estrategia jurídica

..... Nos comentan que, en la recta final, el Partido Revolucionario Institucional (PRI) le

metió fuerza a su estrategia jurídica no sólo para el día de la jornada electoral del domingo, sino para lo que venga después en tribunales, pues se sabe que en el Tribunal Electoral local ya hay más de 200 impugnaciones de los dos bloques. Por ello, nos cuentan, regresó **Tonatiuh Medina**,



Tonatiuh Medina

quien era representante del PRI ante el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), y quien se fue unos meses, pero ahora está de regreso para estar en el instituto electoral local, y desde ahí dar la batalla jurídica que se requiera. Tanto Morena como el PRI quieren ganar por amplio margen, pero si no lo consiguen, se preparan para un agarrrón legal.

Sigue relación Mota Engil y la Ciudad de México

..... La empresa Mota Engil, que construye parte del Tren Maya y el Parque Urbano Aztlán, busca coadyuvar en la transición energética en la capital del país, ya que mediante su organización Laboratorio para Mejorar Nuestras Ciudades A.C. va a financiar proyectos que ayuden a la descarbonización. Nos comentan que la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, reconoció la labor del presidente de Mota Engil, **José Miguel Bejos**, por su coordinación para impulsar estos proyectos, que ya medio México lo conoce, pues ha estado en las mañaneras con el presidente López Obrador.



Nomás tantito

Lo nunca visto, los gobernadores de Morena, en bloque, se entrometen en un asunto de política exterior y firman un documento en apoyo de la injerencia de su Presidente en asuntos internos de Perú...

Repantigado en el mullido sillón del amplísimo estudio, Gil terminó de ver la final del fútbol mexicano: Chivas vs Tigres. Gran pantalla de plasma de dimensiones casi monstruosas. Cuando los anuncios en ambas televisoras le permitieron observar el juego, Gámés vio al Guadalajara apretar a su rival y anotarle dos goles. Todo indicaba que había empezado una noche tapatía de gloria. Ah, pero hay una cosa que se llama director técnico, ese señor no pocas veces se ocupa de fastidiar a su equipo desde el área técnica. Gignac, Córdova y Pizarro tomaron cartas en el asunto, grandes jugadores. Y desde luego Paunovic, el entrenador de las Chivas que en una ataque de locura relevó al mejor jugador del Guadalajara, Alexis Vega, para darle su sitio a un joven Pérez. No había regreso, Gignac anotó un penalti. Unos minutos después Córdova remató de cabeza y puso los cartones 2 a 2. En tiempo extra Pizarro cabeceó en una rebambaramba. Y los Tigres se llevaron la copa al norte del país. Mientras Alexis Vega se comía a mordidas la butaca de la banca chiva, Paunovic miraba pasar su infancia serbia frente al pasto del estadio Akron.

Manuel Seyde, cronista fino, irónico e inteligente decía: "en su gran mayoría, a eso que llaman director técnico, lo puede usted meter a una bolsa y tirarla al mar. Nada se habrá perdido en términos futbolísticos".

Non gratos

Una nota de Sara Pantoja en su revista *Proceso* informa que "luego de que el presidente Andrés Manuel López Obrador fue declarado *persona non grata* por el Congreso de Perú, los 22 gobernadores de Morena respaldaron al tabasqueño y retaron a los diputados peruanos y a la presidenta Dina Boluarte: "pueden declararnos también *personas non gratas*". En un desplegado difundido en Twitter, defendieron

31

UNO HASTA EL FONDO

GIL
GAMÉS

gil.games@milenio.com



¿Pues no que México no intervenía en los acontecimientos de otros países?

la postura de López Obrador a favor del ex presidente peruano Pedro Castillo.

Lo nunca visto, los gobernadores de Morena, en bloque, se entrometen en un asunto de política exterior y firman un documento en apoyo de la injerencia de su Presidente en asuntos internos de Perú.

"A lo largo de la historia, México ha estado en contra de golpes de Estado y actos autoritarios que deponen presidentes como ha ocurrido en Perú. El presidente Andrés Manuel López Obrador ha sido claro en la defensa del C. Presidente Pedro Castillo, quien fue separado de su cargo ilegalmente y encarcelado injustamente".

Enseguida, vino el reto a la presidenta

Dina Boluarte y al Congreso de Perú: "Los gobernadores y la jefa de Gobierno de la 4T apoyamos al presidente Andrés Manuel López Obrador en la defensa de Pedro Castillo y le decimos a la señora Dina Boluarte y al Congreso de Perú que pueden declararnos también *personas non gratas*", dice el desplegado.

Les digo

Oh que la, ¿pues no que México no intervenía en los acontecimientos de otros países? Bueno, no, pero sí, a veces nomás tantito, no empiecen por amor de Dios, esto es serio.

En su cuenta de Twitter, la jefa de Gobierno y aspirante presidencial, Claudia Sheinbaum, acompañó el desplegado con el siguiente mensaje:

"Juntas y juntos en la 4T, leales a los principios democráticos, estamos en contra del racismo, del clasismo y de toda forma de discriminación, en México y en cualquier país, sobre todo, cuando esto se traduce en la imposición de gobiernos autoritarios que transgreden los principios de la democracia y la soberanía popular". Y Díaz-Canel, Ortega y Maduro aplauden desde sus casas presidenciales. Tipazo este Liópez, no se le va una. Ahora mal sin bien, señora jefa de Gobierno: ¿qué rayos y centellas tiene que ver la injerencia de Liópez en Perú con el racismo, el clasismo y la discriminación? Nada, pero apoyemos a Liópez, *El Grande*, en una más de sus locas aventuras. 22 gobernadores y una jefa de Gobierno. Hemos regresado a los años terribles en los cuales el presidente siempre tenía razón, aunque hubiera metido la pata en un tambo de fango.

Todo es muy raro, caracho, como diría Charles Lamb: "Entre los hombres tendrás la reputación que merezcas por tus actos; te queda por decidir qué reputación quieres tener".

Gil s'en va



Confidencial

Cuando se ofrecía ²⁹ respeto al Poder Judicial...

Después de las constantes descalificaciones del Presidente contra el Poder Judicial, **Gemma Santana**, del colectivo Sélvame del Tren, no tardó en recordarle su discurso cuando le dieron la constancia de mayoría. Posteo un video de aquel lejano 2018 en el que López Obrador prometió que “ninguna autoridad encargada de impartir justicia será objeto de presiones ni de peticiones ilegítimas cuando esté trabajando en el análisis, elaboración o ejecución de sus dictámenes, y habrá absoluto respeto por sus veredictos”. Además, aseguró que “el Ejecutivo no será más el poder de los poderes, ni buscará someter a otros poderes”. Qué tiempos aquellos... El video, por cierto, se volvió viral.

Acepta Cossío debatir en foros de San Lázaro

El ministro en retiro de la Corte **José Ramón Cossío** aceptó el reto y, para sorpresa de los morenistas –admiten–, acudirá al segundo foro de debates sobre la reforma que impulsa el presidente López Obrador, que propone que los ministros sean electos por el voto ciudadano. El líder morenista en San Lázaro, Ignacio Mier, celebró la decisión de Cossío –fuertemente cuestionado por el Presidente– y dijo que esto “dotará a este ejercicio de un amplio debate de dos visiones diferentes, académicas, fundadas con el rigor jurídico, pero también con el análisis político que debe tener una discusión de esta naturaleza”. El debate toma forma.

En diciembre se destapa al candidato naranja

MC elegirá a su candidato presidencial el 5 de diciembre. El líder del partido, **Dante Delgado**, aseguró que primero darán este paso y luego empezarán a decidir a los candidatos locales. Eso sí, volvió a rechazar una alianza con otros partidos. Sin prisa caminan los naranjas.

Sheinbaum carga ahora contra Mancera

Y si en el PRD creían que sólo a los panistas capitalinos los señalarían con el dedo flamígero y acusaciones de pertenecer al ‘cártel inmobiliario’, se equivocaron. Ayer la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, criticó al hoy senador *del sol azteca* y suspirante presidencial, **Miguel Ángel Mancera**. La mandataria aludió al “proyecto del anterior jefe de Gobierno, con sus programas estos de áreas de desarrollo económica, ya ni me acuerdo cómo les llamaban, y de privatización de espacios públicos”. Aseguró que la administración de Mancera quería “privatizar avenida Chapultepec y ponerle un segundo piso de tiendas comerciales”. En contraste –dijo– las actuales autoridades están respetando “la decisión de la ciudadanía que no quiere que haya gentrificación”.

Alerta urgente de una madre buscadora

El drama que viven las madres de desaparecidos se agrava cuando comienzan a ser asesinadas. Ya son varias madres buscadoras víctimas de homicidio. Ayer, **Ceci Flores** subió un video a redes sociales alertando que alguien la está torturando psicológicamente. Desconoce quién se las envía, pero acusa haber recibido fotografías de personas siendo torturadas y descuartizadas, diciéndole que así puede terminar ella. Sostiene que no tiene el apoyo por parte de las autoridades en la búsqueda de sus hijos Marco y Alex. Confiesa que tiene miedo de que acaben con su vida, pero acota: “Tengo más miedo de irme de este mundo sin encontrar a mis hijos, por lo cual exijo al Estado que se investigue sobre las amenazas que recibo día a día”. Ahí está el llamado de alerta.

Parlamentarismo ‘quedabién’

En la Comisión Permanente, el diputado de Morena **Manuel Alejandro Robles** –quien afirmó que la ‘4T’ busca “obradorizar” el Poder Judicial– alista ahora la presentación de una nueva iniciativa que, además de quedar bien con el inquilino de Palacio Nacional, busca expedir una ley para proteger las obras estratégicas del Estado. En resumen, lo que busca el morenista es blindar las obras del gobierno tanto de los fallos de la Corte como del Inai. Ver para creer.



Sacapuntas

A RENDIR CUENTAS



ROSACELA RODRÍGUEZ

► Este martes, el gabinete de Seguridad, integrado por **Rosa Icela Rodríguez, Adán Augusto López, Luis Cresencio Sandoval y José Rafael Ojeda**, acuden al Senado para reunirse con los integrantes de la Comisión Bicameral. El objetivo es revisar resultados en la materia y es la primera vez, ahora sí, que las Fuerzas Armadas rinden cuentas. Qué sería de nuestro país si esa fuerza permanente no estuviera en todo el territorio. Ahí está el fondo del debate.



MARIO DELGADO

ESE APOYO SI SE VE

► Quien ya tuvo su primer "trofeo político" fue **Mario Delgado**, pues logró que las *corcholatas* morenistas (**Claudia Shelbaum, Adán Augusto López, Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal**), apoyaran a los candidatos a las gubernaturas de Coahuila y Estado de México; ahora se alistan para cuidar casillas en ambas entidades.



SERGIO JAVIER MOLINA

AVANCES EN MATERIA LABORAL

► En reunión con autoridades de Canadá en CDMX, encabezada por el magistrado **Sergio Javier Molina** y el ministro canadiense de Trabajo, **Seamus O'Regan**, se reconocieron los esfuerzos para modernizar la legislación laboral y responder a sus compromisos internacionales derivados del acuerdo comercial de América del Norte.



PACO STANLEY

DOCUMENTAL SOBRE PACO STANLEY

► *Trapos al sol* saldrán con la serie documental "El Show. Crónica de un Asesinato", producida por N+Docs, sobre el caso del homicidio de **Paco Stanley**. Apenas se liberó el tráiler y ya se generó polémica. Se trata de una investigación periodística que revelará detalles jamás vistos. Varios están en alerta, pues no quieren ver *monstruos del pasado*. En ViX el 7 de junio.



DIEGO VALADÉS

A DISCUSIÓN EL PLAN C

► Hoy dará inicio el conversatorio de la reforma al Poder Judicial, propuesta por Morena y el presidente **López Obrador**, también conocido como Plan C, para que los ministros sean electos por voto popular. Participarán especialistas en derecho electoral, entre ellos **Diego Valadés, Amador Rodríguez, Jaime Cárdenas, Rafael Estrada y Andrés García**.



Monreal a la CDMX; Marcelo prepara propuesta de método

El pacto que hicieron Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal en septiembre de 2021, cuando los dos políticos se reunieron en Zacatecas y se comprometieron a apoyarse mutuamente en la contienda interna de Morena, podría haber cambiado a partir de las negociaciones que tuvo el senador tras volver a ser recibido por el presidente López Obrador. Y no es que Monreal vaya a traicionar a Ebrard, sino que las prioridades para el zacatecano cambiaron y hoy, en las cúpulas de la 4T, se afirma que la nueva aspiración del coordinador senatorial, es ser candidato a jefe de Gobierno de la CDMX.

Como el animal político que es, Monreal sabe muy bien que sus posibilidades para la grande se diluyeron, tras la molestia del presidente que lo marginó por más de un año de la cercanía con Palacio Nacional y cuestionó su lealtad al movimiento. Y aunque analizó y coqueteó con la posibilidad de renunciar a Morena, al final no se atrevió a dar ese paso y el acercamiento que tuvo con el se-

cretario de Gobernación, Adán Augusto López, lo llevó finalmente a reencontrarse con López Obrador en la reunión del 28 de abril en Palacio Nacional, lo que lo hizo reordenar su estrategia y prioridades.

Según afirman cercanos a negociaciones, el líder del Senado habría pedido ser considerado para la nominación a jefe de Gobierno con Morena, a cambio de participar y validar el resultado de la encuesta interna y levantarle la mano a



quien resulte candidata o candidato presidencial.

Esa negociación pasó por un acercamiento con la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, con quien tuvo fuertes diferencias desde 2018. Incluso, en aras de la unidad morenista, los dos políticos habrían acordado dejar atrás el rompimiento de 2021 cuando Sheinbaum culpó a Monreal y lo acusó con el presidente de haber "traicionado" al movimiento y de ser el responsable de la estrepitosa derrota que sufrió Morena en la ciudad.

Así que mientras Monreal ya empezó a recorrer la Ciudad de México con eventos de campaña, como el que tuvo el sábado en Iztacalco, su alianza con Marcelo Ebrard cada vez se ve más difusa.

Y el canciller, que sabe bien

que se puede quedar solo en la lucha por la candidatura, jugará su última carta en su intento de garantizar que el proceso interno de Morena sea limpio, con reglas claras, piso parejo y, sobre todo, sin "dedazo" ni favoritismos por ninguna de las corcholatas. El anuncio que hizo desde la semana pasada de que presentará una propuesta para un "método que garantice la unidad y al mismo tiempo muy transparente", ha despertado expectativas sobre todo por conocer qué tanto le harán caso desde la dirigencia nacional, las otras corcholatas y, so-

bre todo, el gran elector de Palacio Nacional. La gran incógnita que siempre ha rodeado a Marcelo Ebrard Casaubon en toda esta sucesión anticipada vuelve a surgir, ante su anuncio del próximo 5 de junio: ¿qué hará el canciller si el método que proponga "para garantizar la unidad" no es aceptado ni tomado en cuenta por el CEN morenista, por las otras corcholatas o, principalmente, si no lo acepta el presidente López Obrador? ¿Aun así participará en una encuesta y un proceso en el que no confíe? ¿O finalmente tomará una decisión para buscar una ruta alterna en lo que, sin duda, es su última oportunidad de buscar ser presidente de México? Y cuando decimos ruta alterna todo apunta a que

Movimiento Ciudadano podría ser esa opción para Ebrard y, tal vez por eso, Dante Delgado mandó a deslindarse del PRI y a marcar su distancia del viejo partido, aunque no del PAN ni del PRD. ¿Será que si Marcelo decide romper podría concitar a una alianza de partidos de oposición en torno a su proyecto? Ahí dejamos la pregunta. ●

¿Será que si Marcelo decide romper podría concitar a una alianza de oposición en torno a su proyecto?



EL CRISTALAZO 2

Encuestas contra elecciones (I)

Rafael Cardona

Twitter: @CardonaRafael



Nadie, ni siquiera con un buen ejercicio de memoria podría decirnos cuál es el pensamiento de la señora Delfina Gómez

Si nos atuviéramos al resultado de las encuestas en el Estado de México, las elecciones ya no serían necesarias. En Coahuila, por otras razones, tampoco.

Los modelos estadísticos aplicados al conocimiento de las opiniones o convicciones de la sociedad son algo tan mundano como las mentiras: con la suma de todas a veces se llega a la verdad. Eso nos lo enseñó Akira Kurosawa cuando filmó *Rashomon*. Por lo demás las encuestas políticas son en general, herramientas desprestigiadas por el tendencioso uso de casi todas ellas, casi siempre como justificantes de caprichos por cumplir o decisiones ya tomadas, pero necesitadas de legitimación.

En eso ha sido experto el actual Presidente de la República. Y los ejemplos sobran.

Una de las frases más recordadas de Andrés Manuel en este sentido es aquella por la cual se le debe dar gusto a la opinión general (sin importar el origen o la inteligencia de esa opinión o aceptación colectiva: si a las doce de la tarde, bajo el sol el pueblo dice es de noche, debemos encender las farolas del alumbrado público.

Pero en referencia a la elección del próximo domingo en el Estado de México, la perversidad de las elecciones ha llegado a extremos insólitos. Nadie, ni siquiera con un buen ejercicio de memoria podría decirnos cuál es el pensamiento de la señora Delfina Gómez.

Una de dos, o porque no tiene o porque en un extremo de modestia no quiere apabullarnos con la sabiduría acumulada y la inteligencia recibida, y prefiere repetir y recitar los discursos e ideas de cam-

paña del presidente de la República. Es como Claudia Sheinbaum. Una caja de eco.

AD Noticias se dio a la tarea de categorizar la nada. Analizó el discurso de la maestra Delfina e hizo este sorprendente hallazgo:

“...se identifica fácilmente por su afiliación al movimiento ideológico y programa de gobierno de Andrés Manuel López Obrador:

“La Cuarta Transformación de México... las bases de la 4T son el combate a la pobreza, (el) aumento de (los) programas sociales, (el) fortalecimiento de las instituciones del Estado y la defensa de la soberanía nacional.

“Por ello, varios videos de Delfina refieren estos principios y contienen frases como: *Un gobierno del pueblo, para el pueblo*”.

“Una de las palabras que más repite en sus textos y videos es «cambio», con lo que afirma que sacará al PRI y la corrupción del Estado de México. Otra es «esperanza», con lo que señala que traerá alegría para la gente.

“Cabe señalar que utiliza íconos de Morena y cuida de no identificarse con otras fuerzas políticas de su coalición: PVEM y el PT”.

Sin embargo, y a pesar de esta anemia intelectual, la maestra queda señalada como favorita, amplían favorita en todas y encuestas. Un logro de sus operadores, especialmente Horacio Duarte, ha sido esconderla de los escenarios de riesgo. Las pocas entrevistas concedidas (Rene Del-

gado, Ciro Gómez Leyva y algunos pocos más), han sido comedidas, si no convenientes. Nadie la apretó en serio.

Quizá porque nadie tenía necesidad de hacerlas. Por su buen desempeño en las urnas, ya apostaron las encuestas. La idea de un amplísimo triunfo suyo hoy es compartida hasta por algunos de la otra alianza en la contienda.

—Lleva (Delfina) mucha ventaja en las encuestas—, me dijo un cercano a Alejandra del Moral—; pero la vamos alcanzando.

La hazaña política de recortar la ventaja; es absolutamente ridícula porque parte de una base falsa: las encuestas como jueces, árbitros, monitores, y profetas. La encuestitis es como la dermatitis: mientras más se rasca más comezón provoca. Se llama prurito.

La ventaja de las encuestas es su intrascendencia. Si aciertan no pasa nada y si fallan, tampoco. No hay reclamación posible si la realidad se mueve después del levantamiento de la última muestra.

Como me dijo uno de los más notables encuestadores de México: nosotros no fallamos: cambió la realidad. ■



ALBERTO AZIZ NASSIF

Nueva dominación y desorden 2/

En estos días hemos visto movimientos, reacomodos y rechinidos entre actores y partidos políticos de cara a la sucesión presidencial. Una última fase de esta etapa será el 4 de junio con las elecciones en el Estado de México y Coahuila, y después todas las claves apuntarán hacia 2024. Ya hay precandidatos, se definen estrategias, el espacio público está cada día más poblado de propaganda y actos de campaña, por cierto, completamente ilegales. Se presagia una cruda lucha por el poder. Lo que no hay son reglas democráticas del juego para elegir candidaturas y las que hay para garantizar equidad y marcar los tiempos no se respetan porque la autoridad, el INE, no hace nada para regular esta desbocada anticipación sucesoria; el Tribunal ha empezado a marcar a AMLO.

En la cancha del oficialismo se han visto las costuras de un arreglo que resulta riesgoso; la voluntad presidencial acelera el proceso y luego pide calma; los jugadores hacen su lucha para ganar la decisión presidencial, porque saben que, a pesar de la vía de encuestas, los gestos y los mensajes entrelíneas del Palacio Nacional, definen las viejas inercias de la cargada. Hay que decir que, en las últimas sucesiones, los candidatos que fueron el Plan A de los presidentes, desde Salinas hasta Peña Nieto, han perdido. ¿Qué hace diferente hoy la situación? En primer lugar, que el regreso de un sistema de partido dominante da una ventaja importante en las intenciones del voto oficialista frente a la oposición. ¿Quién piensa que Morena y su coalición van a perder las elecciones del 2024? En segundo lugar, el papel de un presidente fuerte y popular como AMLO, principal líder de su movimiento, se encuentra en campaña, marca tiempos, selecciona opciones, hace propaganda y es el actor que definirá, en última instancia, la candidatura. La ventaja de Claudia sobre Marcelo, que ya se ha empezado a cerrar, se debe a la "interpretación" dentro del morenismo de que ella es el plan A del presidente; así lo muestra la cargada de los gobernadores. En tercer lugar, hay varios imponderables que se van a definir después del 4 de junio, como las propuestas sobre

cuántas encuestas, en qué tiempos, con cuáles preguntas, si habrá o no renunciadas, si tendrán debates. Por otra parte, la posible alianza oficialista ha sufrido una grieta entre AMLO y el PT, por la elección de Coahuila; sin embargo, el Partido Verde decidió apoyar a Morena, pero su candidato no aceptó y sigue en campaña.

En la cancha del oficialismo se han visto las costuras de un arreglo que resulta riesgoso.

En la cancha opositora el panorama es mucho más incierto. No hay un actor dominante que organice y sea líder, por lo cual tenemos a tres líderes de partido metidos en sus propias disputas internas y externas. Ante la falta de reglas para elegir, se ve una dominación de las élites. Paradójicamente, la energía opositora a la 4T no encuentra vías para canalizar un proyecto alternativo. El dirigente panista inventa reglas (un millón de firmas en 17 estados y niveles de reconocimiento), es decir, pone obstáculos. Por otra parte, el pleito entre MC y el PRI, carcome la posibilidad de una alianza opositora completa. La brújula extraviada de la oposición no parece que la vayan encontrar pronto y los tiempos de retraso son una pesada carga frente a un antagonista que va muy adelante, está mejor organizado y tiene una brújula muy detallada del rumbo a seguir, a pesar de las tensiones internas. Por supuesto que la realidad nos puede sorprender, con rupturas en Morena, fracturas en su coalición, alianza opositora amplia y otros imponderables.

Resaltan tres factores: 1) Lo que hoy domina el escenario es el desorden de los momentos previos a la batalla, en donde se puede observar que Morena obtiene una opinión positiva mayoritaria, en cambio el PRI está en el otro extremo. 2) Los careos de las encuestas les dan a los aspirantes opositores porcentajes bajísimos frente a cualquier corcholata morenista. 3) La alteración de los tiempos, la violación a reglas, las fortalezas de oficialismo y las debilidades opositoras, desordenan una sucesión que quizás será inédita porque construye una nueva dominación, como la que ejerció el PRI en el siglo XX, pero en un país diferente, plagado de incertidumbre y polarización... ●



Implicaciones de las elecciones de Coahuila y Estado de México

DEMOCRACIA EFICAZ

Luis Carlos Ugalde

Opine usted:
opinion@elfinanciero.com.mx

@LCUgalde



Aunque el resultado de las elecciones locales de este domingo no es un predictor de lo que ocurrirá en 2024, sí gestará expectativas en la opinión pública e influirá en las tácticas de los partidos y candidatos para el próximo año.

En el caso de la elección del Estado de México, la más grande y relevante del país, el partido ganador en esa elección no necesariamente lo ha logrado en la elección presidencial del año siguiente.

Por ejemplo, en 2005 ganó la entidad Enrique Peña Nieto del PRI y al año siguiente este partido quedó en un lejano tercer lugar cuando Roberto Madrazo fue candidato presidencial. En 2017 la elección fue ganada por Alfredo del Mazo, también del PRI, pero López Obrador de Morena ganó en 2018 la presidencia de la República.

No obstante, en esta ocasión, si Morena lograra un triunfo holgado de más de 10 puntos en

el Estado de México y —además— triunfara en Coahuila, esos resultados detonarían una sensación de inevitabilidad del triunfo de Morena en 2024, no sólo en la presidencia sino en la mayoría de los cargos en contienda.

Si ese escenario se materializa, claramente tendría un impacto muy potente sobre el ánimo de la oposición para dar la batalla el próximo año.

Asimismo, fortalecería la candidatura de Claudia Sheinbaum a la presidencia de la República: en 2021 su gobierno obtuvo un mal resultado en la Ciudad de México, lo que puso en duda su capacidad para recobrar la capital en 2024. Si Morena gana el 4 de junio, eso le daría aire fresco para gestar la idea de que, con el Estado de México bajo su control, la Ciudad de México es recuperable el próximo año.

Los números sugieren que en Coahuila ganará cómodamente la coalición opositora encabe-

zada por el PRI. Los votantes morenistas/obradoristas se han dividido entre Armando Guadiana, postulado por Morena, y Ricardo Mejía, postulado por el Partido del Trabajo.

Sugieren además que esto podría causar un cisma en las posibilidades de que el PT vaya coaligado con Morena en 2024.

En el Estado de México, aunque los números se han cerrado en las últimas semanas, las encuestas sugieren que Delfina Gómez de Morena ganará la elección del próximo domingo. La pregunta es la magnitud.

Si el triunfo es por más de 10 puntos, la percepción será de paliza electoral. En cambio, si la distancia final es de un dígito, la lectura política será que sí hubo tiro en el Estado de México y que la oposición puede dar la batalla en 2024.

Un triunfo cerrado en el Estado de México mostraría que Morena es vulnerable en 2024 en el centro del país.

La votación final en Edomex dependerá de dos factores. Por una parte, de la capacidad de movilización de Morena, que cuenta con los recursos para llevarla a cabo: tiene la expectativa de triunfo, así como la estructura de servidores de la nación y de promotores de programas sociales.



Por otra parte, el resultado también dependerá de la estructura electoral del PRI que en 2021 lució sólida y permitió que ese partido se recuperará frente a Morena. Pero, sobre todo, los resultados del domingo dependen de la participación electoral. Entre más gente salga a votar, se elevan las probabilidades de una elección cerrada y, en un caso extremo, de un triunfo opositor.

El voto de clases medias es casi el único instrumento para compensar la maquinaria clientelar de Morena, como antes lo fue en el caso del PRI. Y es un instrumento sumamente potente. Este domingo, igual que en 2021 en la Ciudad de México, si vota más del 60% de la lista de electores, no hay duda que ganaría la oposición.

“En el Estado de México, aunque los números se han cerrado en las últimas semanas, las encuestas sugieren que Delfina Gómez de Morena ganará la elección del próximo domingo”

“El voto de clases medias es casi el único instrumento para compensar la maquinaria clientelar de Morena, como antes lo fue en el caso del PRI. Y es un instrumento sumamente potente”



Lecturas de la elección mexiquense desde San Lázaro

Con la elección del Estado de México se inician las hostilidades rumbo a los comicios presidenciales del próximo año, y con ello entraría el país en una espiral de violencia política con resultados impredecibles.

En momentos en que se requiere cerrar filas contra los grandes desafíos que enfrenta el país, el presidente López Obrador ha preferido dedicar sus capacidades a consolidar el avance de Morena en el país, al tiempo de asegurar el triunfo de su corcholata el próximo año.

Es decir, las prioridades del presidente no son las mismas que tiene el pueblo pobre y enfermo, sino consolidar el Obradorato para los próximos años.

Esta visión presidencial del futuro no la comparten millones de mexicanos, que están decepcionados de su administración y que lo manifiestan de diversas maneras como el salir a protestar a las calles, o de expresar su apoyo en las urnas a los candi-

DESDE SAN LÁZARO

**Alejo
Sánchez Cano**

Opine usted:
opinion@elfinanciero.com.mx

datos de oposición como es el caso de Alejandra del Moral en el Estado de México, en donde aún en el caso de que perdiera ya se estableció que hay millones de mexicanos en la capital del país y el Estado de México que no comulgan con el tabasqueño.

De hecho, las dos manifestaciones ocurridas el fin de semana, una en apoyo a la SCJN y otra a favor de Alejandra del Moral, a la que acudieron todos los principales colaboradores del gobernador Alfredo Del Mazo y su familia, son expresiones contundentes del rechazo al actual gobierno de AMLO.

Esta es una de las grandes lec-

turas de la jornada electoral en el Edomex, la otra es que cuando la oposición está unida con la sociedad civil puede acceder al poder, siempre y cuando se dejen atrás los intereses partidistas y personales de las cúpulas nacionales del PAN, PRI y PRD, tal como ocurrió en el Estado de México.

Independientemente del resultado del próximo domingo en tierras mexiquenses, los aliancistas ya ganaron porque pudieron convocar a la sociedad civil activa, a salir a las calles para expresar su rechazo a Delfina Gómez, candidata de AMLO.

El capricho de impulsar a la extitular de la SEP a la candidatura, tendrá consecuencias graves al proyecto político transxenal del tabasqueño.

Los manotazos que tira el totalitarismo desde el púlpito de la mañanera contra sus adversarios políticos, reafirman el liderazgo de AMLO sobre una masa cada vez más reducida de adeptos y consolida el creci-



miento de sus opositores, quienes no se han dejado manipular por la mentira, la simulación y la demagogia.

Otra de las lecciones que dejarán los comicios en tierras de Isidro Favela, es el recrudecimiento de las hostilidades entre las corcholatas del presidente y la misma definición del candidato o candidata, ya que mientras más cerrada esté la elección, o incluso gane Alejandra del Moral, el presidente podrá ajustar su decisión en torno a desplazar a Claudia Sheinbaum para poner un candidato más competitivo.

Si gana Delfina Gómez por un porcentaje de dos dígitos, quiere decir que cualquier candidato que seleccione AMLO para la grande ganará; en cambio sí se aprieta la elección las fichas se moverán en favor de Marcelo Ebrard.

De ese tamaño es el impacto de lo que decidan los mexiquenses este próximo domingo 4 de junio de 2023.

No hay que perder de vista la participación del crimen organizado en los comicios, ya que, si pasa lo mismo que ocurrió en Sinaloa, Sonora, Michoacán, Tamaulipas, SLP y Guerrero por citar algunos estados, donde gracias al apoyo de los malos,

trunfaron los candidatos de Morena y sus compinches.

Mientras tanto, estamos a unos días de presenciar el derrumbe del PRI como partido hegemónico en el Estado de México, será histórico, porque jamás había gobernado otro partido político en esa entidad.

Alfredo Del Mazo entregará el poder a Delfina Gómez y con ello no solo pasará a la historia como miembro de una estirpe que gobernó el Estado de México por tres generaciones, sino por haber perdido la elección a manos de un partido, que lleva en la palestra nacional menos de 8 años.

Si en las elecciones estatales hay sorpresas y si hay alguna entidad federativa en donde puede darse, es precisamente el Estado de México con Alejandra del Moral, quien ante las ventajas que le dan a su adversaria en las encuestas, no se amilana, sino al contrario, valentónada advierte que la verdadera encuesta será en las urnas el día de la elección.

Como hemos dicho. En este momento no hay nada para nadie y todavía hay que esperar una que otra bomba mediática inmersa en la guerra sucia en contra de Delfina y su equipo cercano.



SEGURIDAD, EN EL PÚLPITO Y LA CALLE

SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS

El asesinato de un cura vuelve a conmocionar. En Michoacán, el 22 de mayo fue asesinado el sacerdote Javier García Villafaña. La parroquia de San Francisco perdió a su párroco, quien apenas tenía unas semanas de haber llegado.

El ataque nos recuerda los acontecimientos de junio de 2022, en la Sierra Tarahumara de Chihuahua, donde Javier Campos y Joaquín Mora, sacerdotes jesuitas, y un guía de turistas fueron asesinados. El principal sospechoso, José Noriel Portillo, "El Chueco", no pudo ser detenido, fue encontrado muerto en marzo pasado.

Estos acontecimientos, y otros como el ataque al arzobispo de Durango, Faustino Armendáriz, o los asesinatos de los sacerdotes José Guadalupe Rivas Saldaña, en Tijuana, y Juan Antonio Orozco en Guadalajara, son prueba de los retos en materia de seguridad a nivel nacional.

Reconocer la violencia y denunciarla, permite conocer sus alcances y actuar para combatirla. La inseguridad no es una cuestión aislada ni limitativa, es necesario considerar a todos los integrantes de la sociedad en la planeación de estrategias.

Los esfuerzos son diversos y con resultados positivos más evidentes y profundizados en algunas entidades. A nivel nacional, el homicidio doloso ha disminuido 14 por ciento este año en comparación con los primeros cuatro meses del 2019.

En una reunión con consejeras y consejeros del Consejo Ciudadano de la CDMX, la Secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, destacó que uno de los elementos centrales ha sido el decomiso, desde diciembre de 2018, de 18 millones de cartuchos, así como la captura de 3 mil 204 delincuentes considerados objetivos prioritarios.

Los datos revelan avances significativos en el país. A nivel de entidades, en la Ciudad de México hay un proceso de efectividad en la política de seguridad de la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum.

El análisis DISI, realizado por el Consejo Ciudadano, muestra una reducción del 58 por ciento en delitos de alto impacto y 50 por ciento en homicidios dolosos.

Alcaldías como Iztapalapa, con programas sociales y de recuperación de espacios públicos impulsados por la alcaldesa Clara Brugada, ha cambiado el estigma de foco rojo y ahora se ubica entre las cinco con menor tasa en delitos de alto impacto de la capital nacional. Prácticamente con la misma tendencia que la capital nacional, esta demarcación presentó una baja superior al 50 por ciento en homicidios.

Las estrategias son ejemplo de una constante evolución positiva iniciada y continuada desde hace cuatro años. Hay avances, aunque falta por hacer.

El asesinato del párroco García Villafaña no debe quedar impune, como ningún otro crimen. La acción institucional puede ser respaldada con la voluntad ciudadana a partir de la denuncia.

Una forma de procurar seguridad en el púlpito y en la calle.

@guerrerochipres



La ciudadanía no se toca



La violencia no es admisible más que en las condiciones que establece la ley para la defensa propia, la seguridad pública y nacional y, ciertamente, no es esa la motivación del grupo dudosamente pacífico que desmanteló el plantón frente a la Corte presidida por la ministra Norma Piña.

La ciudadanía que se manifiesta no se toca. ¿O ya cambiamos de opinión?

No está claro si el estilo de las violencias empleadas contra los integrantes del plantón

es parte de una interpretación ciudadana de aquella propia de los organismos de extrema derecha. Los mismos que un día y otro también usan denostaciones elegantes para los simpatizantes del movimiento que encabeza Morena y para el presidente Andrés Manuel López Obrador, tales como "nacos" o "el cacas".

¿Se trató simplemente una cavernaria tropicalización del estilo "frontal y directo" que dice Piña defender?

La reciente Encuesta Nacional sobre Discriminación del Inegi lo revela: las experiencias de discriminación van en aumento. Hace cinco años, una cuarta parte de las y los mexicanos la había experimentado; ahora es una tercera parte.

El Presidente no ha dividido a la sociedad. Existen condiciones estructurales ocultas y explícitas que demuestran una sociedad diferen-

ciada a partir de elementos tan diversos como sexo, edad, ingreso, poder, educación. Su estilo político ha evidenciado la división y con ello ha politizado a los más desfavorecidos.

El memorial de la Guardería ABC fue destruido y las cruces fueron empleadas para golpear. Las imágenes recogidas por los medios de comunicación exhiben jalones o incluso a un hombre de mediana edad amagar con los puños a un adulto mayor. El marasmo opositor dice que "el oficialismo" miente sí señala que hubo violencia.

¿Qué habrían dicho si hace más de tres años, el plantón de Frenaa (Frente Nacional anti AMLO) hubiera sido desalojado por la misma vía presenciada este domingo? ¿Por qué ellos sí podían permanecer en el Zócalo y no quienes disienten de la ministra Piña?

¿Quiénes el domingo encabezaron la marcha de 2 mil o 3 mil en defensa de la Corte —como José Ángel Gurría, exsecretario de Hacienda con Ernesto Zedillo— se deslindarán de la violencia o la legitimarán con su silencio?

¿Qué pasará después del próximo 4 de junio cuando, de acuerdo con las tendencias de prácticamente todas las encuestas, la candidata del partido mayoritario, Delfina Gómez, gane la gubernatura del Estado de México, luego de más de 90 años de gobiernos tricolores?

¿Que hará la derecha con todo su enojo y cómo lo proyectará en la campaña preelectoral que se abrirá inmediatamente después del próximo domingo?

La jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum, planteó que para los sectores desplazados del poder la democracia es una interpretación parcial y convenenciera de un espacio delimitado en exclusiva para ellos: "ellos ven la democracia de manera autoritaria, solo para ellos". ¿Cómo nos cuidaremos de esas células de violencia?

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.